
2015年全國政協八項工作
1. 強化理論學習，不斷夯實共同思想政治

基礎。

2. 聚焦中心任務，緊扣「十三五」規劃制
定調研議政。

3. 充分發揮優勢，助推全面深化改革和全
面依法治國重大舉措落地。

4. 堅持履職為民，謀利民之策，獻安民之
計，促惠民之舉。

5. 廣泛凝心聚力，促進民族團結、宗教和
睦。

6. 密切聯誼交流，共同致力實現祖國統一
和中華民族偉大復興。

7. 深化對外交往，營造國家發展良好外部
環境，積極宣傳「中國夢」和「一帶一
路」願景與行動。

8. 堅持改革創新，加強履職能力建設。

香港文匯報記者 王頔 整理

政協報告36次提「團結」
強調尊重差異凝聚共識 同心圓越大越好

香港文匯報訊（記者 何凡 兩會報道）

全國政協十二屆四次會議昨日在京開幕。

中共中央政治局常委、全國政協主席俞正

聲在作政協常委會工作報告時指出，要堅

持中國共產黨領導，廣泛凝聚思想政治共

識，進一步擴大團結面，更好把握政協團

結聯誼工作特點，切實發揮政協委員聯繫

群眾的橋樑紐帶作用。他在報告中36次提

及「團結」字眼，要求政協委員必須把加

強大團結擺在更加突出位置，團結的面越

寬越好，團結的人越多越好，團結的同心

圓越大越好。
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堅持「九二共識」發展對台交往

■■責任編輯責任編輯：：陳振傑陳振傑20162016年年33月月44日日（（星期五星期五））

香港文匯報訊（記者 王曉雪 兩會報道）全國政協主席
俞正聲在作全國政協常委會工作報告時兩度提及「九二共
識」。俞正聲強調，2016年要在堅持「九二共識」、反對
「台獨」的政治基礎上，繼續促進兩岸關係和平發展。他
說，要繼續發展與台灣有關社會組織和團體的聯繫交往，
促進兩岸經貿文化交流合作，開展面向台灣青少年的體驗
式交流，針對在大陸就讀台灣學生的就業情況開展調查研
究。
今年是孫中山誕辰150周年，俞正聲在報告中特別提

到，今年要舉辦孫中山先生誕辰150周年紀念活動，學
習、繼承和發揚孫中山先生的愛國思想、革命意志和進取
精神，進一步團結海內外中華兒女同心實現「中國夢」。
總結2015年工作時，俞正聲表示，全國政協堅持「九二
共識」的共同政治基礎，以科技、法律、文化交流為紐
帶，加強同台灣島內有關社會組織和團體溝通合作，推進
全國政協委員與台灣民意代表機制化交流，針對台資企業
在大陸經濟轉型升級中遇到的新問題等開展調研協商，為
促進兩岸關係和平發展匯集力量。

報告約1萬字，36次出現「團結」字眼，並以專
章闡述「更好發揮人民政協作為愛國統一戰線

組織的作用」，強調尊重差異、凝聚共識。分析人
士指出，這既與中共中央統戰工作會議定調的「同
心圓」部署相呼應，亦預示着政協在改革攻堅之
年，需有不同於以往的政治擔當。

原則「求同」多樣性「可異」
俞正聲指出，共識是合作共事之基，團結奮鬥之

要。凝聚共識最重要的是正確處理一致性和多樣性
關係，堅持求同存異。在人民政協，「同」是基礎
和前提，就是共同致力堅持和發展中國特色社會主
義、實現中華民族偉大復興的中國夢，這是團結奮
鬥的最大思想政治共識和最大公約數；「異」是客
觀現實和重要特徵。
他表示，一致性是共同思想政治基礎的一致，多
樣性是利益多元、思想多樣的反映，必須在尊重多
樣性中尋求一致性。要堅持愛國主義，在各種履職
活動中更加廣泛地凝聚發展共識、改革共識、法治
共識、反腐敗共識和價值觀共識等。
俞正聲表示，要切實尊重和保障黨外人士民主權
利，加強對各黨派團體參加政協共同性事務的協商，
不斷深化中共同黨外人士的合作共事。要積極拓展工
作領域，不忘老朋友，結交新朋友，多交摯友和諍
友，進一步加強同黨外知識分子、民族宗教代表人
士、港澳台同胞等的團結聯誼，密切與非公有制經濟
人士、新的社會階層人士、出國和歸國留學人員等聯
繫溝通，通過各種議政平台和交流渠道，更多創造有
序參與協商、合理表達訴求的條件。

探索聯誼方法 突出「三相交」
他還指出，政協聯繫和服務各族各界代表人士，
要積極探索新形勢下團結聯誼工作的有效方法，切
實做到以道相交同甘苦、以誠相交見肝膽、以志相
交共奮鬥。
此外，報告提出，人民政協今年將把圍繞「十三

五」規劃實施建言獻策作為工作主線，突出問題導
向，強化短板意識，着力增強協商議政實效。

香港文匯報訊（記者 王玨 兩會報道）全國政
協主席俞正聲昨日在政協工作報告中指出，今年
政協將以組織監督性強的視察調研活動為主，多
種形式配合，增強監督實效。另外，他要求政協
委員精心選題，以問題為導向，切實加強和改進
調查研究。
俞正聲指出，進一步提高民主監督實效，要聚
焦中共中央重大改革舉措、重要政策貫徹執行情
況和「十三五」時期重要約束性指標的落實，以
組織監督性強的視察調研活動為主，增強監督實
效。圍繞加強城市規劃工作、食品安全監管體系
建設、自然保護區建設與管理、大氣污染防治、
無障礙環境建設運行、大運河申遺成功後的保護
與利用等課題開展民主監督。
此外，他要求，切實加強和改進調查研究，以
問題為導向，突出全面建成小康社會的重點難點
特別是短板問題，突出民眾關心的實際問題，察
實情、講實話、謀實策，切實加強和改進調查研
究。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲、馬
靜 兩會報道）台灣「立法院」新會
期開始，綠營「立委」提出立法廢除
懸掛的孫中山遺像、為「台獨」分子
訂立紀念日等，被島內輿論解讀為民
進黨欲「去孫中山化」。國務院僑辦
主任裘援平昨日在北京表示，希望島
內的理智力量能佔上風。
裘援平表示，今年是孫中山先生誕

辰150周年，國務院僑辦特別重視這
一紀念日。孫中山先生一生絕大部分
時間都在海外度過，海外有不少地方
可以找到孫先生的足跡，國僑辦今年
計劃拍攝孫中山與海外華僑、華人的
紀錄片，並與海外華僑華人在當地舉
行隆重紀念活動。
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全國兩會昨日在
京開幕，代表、委
員 從 各 地 雲 集 首
都，不期而至的還
有霧霾。每年的兩

會似乎都與霧霾有着不解之緣，也是民眾對
環境問題關注最多的時候。

昨日全國政協會議開幕時，北京空氣質量
達重度污染。霧霾中的天安門廣場和人民大
會堂影影綽綽，廣場上的安保人員、守候委
員的記者都戴上口罩，儘管多數委員並未戴
口罩，但在霧色中都是匆匆而行，急步進入
會場，似乎想早點擺脫室外的霧霾；一年未
見的委員們彼此寒暄，也常以「戴口罩了
嗎」「北京這天，唉」來打招呼。

各地代表、委員對霧霾已是習以為常，無
可奈何。近幾年來，每年兩會召開，北京都
會經歷多天這樣的壞天氣，所以說，北京的
霧霾也成為全國的、世界的，兩會成為它的
放大器。專家分析，兩會召開的三月正值北
方的供暖季節，本來就是重污染天氣高發季
節，加之春節後京津冀一些工廠開工點火，
如果不颳北風，大氣污染物便得不到稀釋，
這是每年兩會與霧霾「結緣」的主因。

每年兩會，是民眾對霧霾抱怨聲最多的時
候。回想去年兩會之前，央視原主持人柴靜
製作的霧霾紀錄片《穹頂之下》一石激起千
層浪。無獨有偶，今年兩會前，一首《嚇死
寶寶了》的抗霾神曲紅爆網絡： 「清早起
來霧茫茫，大姑娘向外望啊望，怎麼不見我

的郎，我推開了窗兩眼茫茫，嘛都看不見感
到很慌張……」的歌詞引發網友共鳴，網友
直呼唱出了自己對霧霾的恐慌和擔心。

理性認識 持久過程
抱怨歸抱怨，民眾對政府改善環境和強力

治污充滿期待，希望早日見到「白天藍天白
雲，夜晚繁星滿天」的北京。更多的人們開
始變得理性，認識到治霾是一個持久過程。
兩會前夕，環保部部長陳吉寧坦言，霧霾治
理已見成效，但治霾確實是一個長期的過
程。本屆政協發言人王國慶表示，治霾是持
久戰，更是人民戰爭。

環保部預測，4日北風殺到，霧霾將會消
散。正如抗霾神曲所唱的「不要再等風來啦，
我們一起努力吧。」人們期待「十三五」期
間的兩會，北京的天藍，北京的風清，北京
的姑娘摘掉口罩，露出美麗笑臉。 ■馬靜

霧霾與兩會的緣·怨·願

香港文匯報訊（記者
王玨 兩會報道） 全國政
協會議昨天下午開幕，會
場的主席台上名流雲集，
來自香港的委員陣容強

大，坐了多位本港商界巨頭及原政界猛人，可謂
「含金量十足」，頗為惹眼。
香港和澳門的首任特首董建華、何厚鏵現居全國
政協副主席高位，故在主席台最前排與全國政協主
席及其他副主席並肩而坐。眉髮俱白的董建華在人
群中甚為搶眼，但他聽會卻是非常低調，落座後便
拿出自帶的鋼筆、老花眼鏡埋頭看起報告來，基本
不與旁人互動，直到大會主持人宣佈開幕式結束，
他才收起眼鏡起身離座。
多位港區委員在主席台大方陣落座，他們皆為本
港商界巨頭及原政界精英，包括原政務司司長唐英
年、長江實業副主席李澤鉅、恒基兆業地產副主席
李家傑、新世界發展主席鄭家純、四洲集團主席戴
德豐、九龍倉主席吳光正，以及世界貿易中心協會
（香港）執委會主席伍淑清。伍淑清是其中的唯一
女性，一向喜歡靚衫與會，這次也穿了件紫紅色西
服搭配米黃色高領衫，顯得優雅大方。

習近平王岐山並排離場
除作報告的全國政協主席俞正聲外，習近平和李
克強等六位政治局常委均列席昨日的開幕式。習近
平全程認真聽會，未與左鄰右座交流。當開幕式結
束，他才起身與左側的李克強總理微笑着攀談了幾
句，然後走向出口。習近平沒走幾步，身後的中紀
委書記王岐山快步向前，用右手輕拍習近平右肩，
習很快停下腳步。隨後，王岐山輕扶着習近平肩膀
相互攀談，而習近平則側身認真傾聽，兩人就這麼
交談着，並排步出會場。王岐山這麼着急找習近平
匯報，會說些什麼事呢？又有官員坐不住？

主席台港委員含金量足

■少數民族全國政協委員走向人民大會堂。 新華社

■天安門廣場安保人員在霧霾
下戴上口罩工作。 馬靜 攝

■國務院僑辦主任裘援平
香港文匯報記者劉凝哲攝

■全國政協主席俞正聲步向發言台作報告。 路透社

提高監督實效
加強改進調研
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